

**CRISTINA GARCIA BERNAL**  
**(30 de mayo de 1943-31 de agosto de 2015)**

Inesperadamente, a consecuencia de una breve enfermedad de la que pocos tuvimos noticia, el último día de agosto ha fallecido en Sevilla, donde naciera, Cristina García Bernal. Con su muerte pierde el americanismo español una de sus figuras más representativas, en primera línea de la docencia universitaria y punta de lanza en la investigación de la historia social. Cristina, recordamos, era una sonrisa y una cálida acogida, una gran simpatía y una afectuosa entrega, y junto a esto una tremenda seriedad en el ejercicio profesional y una autoexigencia que la llevaba a desbordar horas y horas su dedicación a la enseñanza, la atención a las tareas de sus alumnos. Magnífica discípula, inmejorable colega, excelente amiga. Bien lo sabe quien, como yo, la trató a lo largo de cincuenta años, en muy diferentes circunstancias y coyunturas.

La vida de nuestra Cristina es la historia de una inmensa vocación de profesora y de investigadora que yo tuve la suerte de cultivar y orientar desde su principio, así como la de ser testigo de su espléndida maduración profesional, hasta su llorado final.

Cristina cursó su licenciatura en Geografía e Historia, sección de Historia de América, en la Universidad de Sevilla. Fue alumna mía en el quinto y último curso de la Sección, en el que yo explicaba la asignatura de Instituciones Americanas Contemporáneas, y al comenzar el siguiente año académico se dirigió a mí para que la orientara en la elaboración de su Tesis de Licenciatura, que entonces era obligatorio presentar para obtener la expedición del título. Con indudable temeridad le propuse un tema de Historia Social, y sopesando las dificultades con que la principiante había de tropezar, lo concretamos en “La sociedad de Yucatán en el siglo XVIII”, de modo que al menos no tuviese en su estreno la dificultad paleográfica. En el Archivo General de Indias queda constancia de que Cristina abrió su primer expediente como investigadora el 21 de noviembre de 1967, y que el primer legajo que consultó fue el AGI México 900. Pronto Cristina estuvo inmersa en la serie de confirmaciones de encomiendas conservada en nuestro gran repositorio. Era un estudio para el que no existían precedentes y con el que

se pretendía averiguar cual había sido el funcionamiento real de las encomiendas. Este trabajo, que la licencianda tenía que compaginar con sus clases en un Colegio privado, requirió tres años, y culminó con la defensa y aprobación unánime de su tesina en octubre de 1970.

Cristina, joven principiante, mostró entonces cómo había investigado a fondo el volumen de la población yucateca y su distribución, y había fijado el número de indios sujetos a la encomienda y el monto de sus tributaciones, a las que había que añadir diversas prestaciones de otro tipo; y paralelamente determinar el número de encomiendas y encomenderos existentes en Yucatán, así como el tamaño medio de tales encomiendas. Finalmente, aunque este había sido el punto de partida del estudio, Cristina pudo proporcionar en apéndice la lista de encomenderos, que por sí sola era una contribución de gran valor para la historia regional, y mostrar la tendencia al acaparamiento de encomiendas en determinadas familias. De paso, buceando en el mar de quejas, peticiones y reclamaciones de los beneficiarios, se explicaba por qué esta institución, cuya desaparición se había decretado tiempo atrás, sobreviviría excepcionalmente en la península yucateca hasta finales del XVIII. Desde entonces la historia de Yucatán, la península maya de tan acusada personalidad dentro de la nación mexicana, se convirtió en objeto preferente de su investigación.

Este brillante estudio de graduación mereció de inmediato su publicación, y así apareció en la colección Dos Colores de la Escuela de Estudios Hispanoamericanos. Fue entonces cuando Cristina por primera vez tuvo que asumir en la portada sus dos nombres, Manuela y Cristina, uno por el registro civil y otro por el bautismo. Este libro sería en adelante una valiosa credencial o tarjeta de presentación de la joven investigadora y al mismo tiempo se convirtió en modelo para una serie de trabajos sobre la historia social de América y de la colonización española en particular, al centrar su atención en una institución característica de aquel proceso: la encomienda indiana, objeto de toda clase de polémicas desde los días de fray Bartolomé de las Casas.

En el siguiente paso, descubierta su indudable vocación, Cristina, que había sido becaria en sus estudios de primaria y secundaria, y becaria del Consejo Superior mientras preparaba su tesina, volvió a ser becaria, ahora de Formación del Personal Investigador al iniciar su Tesis Doctoral. El tema, lógicamente, había de ser “Las encomiendas

en Yucatán bajo los Austrias”, cuya investigación motivó su primer viaje a México, para trabajar en los archivos locales, y se tradujo en una impresionante monografía, con la que obtuvo el grado de Doctor en junio de 1977. En ella, al cabo de un laborioso estudio cuantitativo, se revelaba la atípica evolución numérica de la población indígena y su coexistencia con la blanca en una estructura que se mantendría inalterada desde los Montejo hasta la supresión de la encomienda, institución que hizo posible el afianzamiento de una aristocracia integrada por más de un centenar de familias españolas que percibían los tributos y se beneficiaban de los servicios personales de los indios. Esta monografía, también editada por la Escuela, fue recibida como una magistral aportación a la historia de Yucatán.

Cuando alcanzó el doctorado, ya Cristina se desenvolvía también como profesora del Departamento de América. Una profesora nada rutinaria, sino enormemente preocupada por la preparación de los programas de cada asignatura, y por la metodología que debía emplear en cada clase, teórica o práctica. Yo que la vi empezar a manejar las primeras fichas de documentos del archivo, la vi también preocuparse por el modo de dar los programas completos, fuesen de clases con un centenar y más de alumnos, o de grupos reducidos, cursos de iniciación, de especialidad, o de doctorado... Y supe el éxito que lograba, la aceptación que sus enseñanzas tenían entre los alumnos. Como lo probaría la serie de Tesis que empezó a dirigir en los años 80. Tesis sobre el trabajo del indio, sobre el comercio de Cádiz, sobre los cabildos de Yucatán, sobre la colonización de Venezuela o la agricultura peruana... Al mismo tiempo, pausadamente, alcanzó sucesivamente por oposición el puesto de adjunto o titular en 1983 y el de catedrática en 2005, siempre en la Universidad de Sevilla. Así tuve la dicha y el orgullo de verla convertida en una verdadera y gran maestra del americanismo, lo que en modo alguno le impidió ejercer al mismo tiempo como ejemplar esposa y madre de familia, habiendo constituido, por su enlace con nuestro colega americanista Julián Ruiz Rivera, una pieza doble fundamental de nuestro equipo de investigación y del Departamento. La simpática pareja se hizo una presencia habitual en los congresos celebrados en Europa y América, y hasta en las dos Chinas.

Inmensa ha sido su labor personal como investigadora, centrada en los tres siglos del Yucatán colonial, con numerosos trabajos relativos a todos los aspectos de aquella

sociedad, muchos de los cuales luego recogidos en tres libros editados en aquel país por la Universidad Autónoma o por el Instituto Nacional de Antropología e Historia: *Desarrollo agrario en el Yucatán colonial* (Mérida, 2006), *Campeche y el comercio atlántico yucateco* (Campeche, 2006), y *Economía, política y sociedad en el Yucatán colonial* (Mérida, 2005). Pero además su atención también se dirigió al virreinato mexicano – “Explotación agropecuaria en Nueva España: cambios y expansión durante el siglo XVIII” (2012)-, a la histórica Nueva Galicia –“El gobierno municipal de Guadalajara” (2007)-, al comercio gaditano del XVIII –*Cargadores a Indias* (1992), en colaboración con Julián Ruiz Rivera-, o a la consideración del indígena –“Política indigenista del reformismo de Carlos III y Carlos IV” (1996)-, por citar sólo unas muestras, sin olvidar sus excelentes síntesis sobre la demografía y la economía indianas de gran valor didáctico.

No cabe olvidar el papel desempeñado por Cristina en distintos colectivos profesionales. Baste recordar que fue co-directora de la revista *Temas americanistas* desde su fundación en 1982, pasando a ser directora de la misma en 2008. También fue de los primeros miembros de la Asociación Española de Americanistas cuando ésta se constituyó en 1982 y desde 2000 era miembro de su Junta Directiva con el cargo de tesorera, al que dedicó enorme esfuerzo con indudable provecho para la institución. En 2010 Cristina fue nombrada correspondiente de la Real Academia de la Historia, y en 2013 alcanzó la condición de profesora emérita, que sólo ha podido disfrutar dos años.

En el inolvidable ejercicio realizado con ocasión de su habilitación para la cátedra manifestó que al atender a la doble labor docente e investigadora, ésta, desempeñada con toda la “responsabilidad de formar y crear escuela”, invirtiendo mucho tiempo en detrimento de su producción personal, probablemente había mermado algo el número de sus publicaciones. Pero “de todas formas –dijo- no me arrepiento de mi actividad en ese terreno, pues el plantel de discípulos que tengo, la categoría de las Tesis presentadas y de las que están en vías de defenderse, creo que demuestran sobradamente mi dedicación y justifican el tiempo que en ello he invertido”.

Hoy, al cabo de cincuenta años de conocimiento, de intenso trato y de sincera admiración por mi parte, al rememorar su figura y su obra, me duelen esa vida y esa

labor truncadas, que siempre constituirán un ejemplo de amor a la ciencia y de entusiasta entrega a una misión.

*Luis Navarro García*

*Sevilla, septiembre-diciembre de 2015*

## **PUBLICACIONES DE MANUELA CRISTINA GARCÍA BERNAL**

### **Libros**

*La sociedad de Yucatán, 1700-1750* Sevilla: Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1972.

*Población y encomienda en Yucatán bajo los Austrias* Sevilla: Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1978.

*Francisco de Solano López* Madrid: Historia 16, 1987.

*Economía, política y sociedad en el Yucatán colonial* Mérida, Yuc.: Universidad Autónoma de Yucatán, 2005.

*Desarrollo agrario en el Yucatán colonial: repercusiones económicas y sociales* Mérida, Yuc.: Universidad Autónoma de Yucatán, 2006.

*Campeche y el comercio atlántico yucateco (1561-1625)* Campeche, Mex.: CONACULTA-INAH, 2006.

Julián B. Ruiz Rivera y Manuela Cristina García Bernal. *Cargadores a Indias* Madrid: Fundación Mapfre, 1992.

Manuela Cristina García Bernal y Sandra Olivero Guidobono. *El municipio indiano. Relaciones interétnicas, económicas y sociales*. Homenaje a Luis Navarro García. Sevilla: Universidad de Sevilla, 2009.

### **Capítulos de libros**

“Los servicios personales en Yucatán durante el siglo XVI”, *Estudios sobre política indigenista en América*, Valladolid: Seminario de Historia de América, 1976; Volumen: II, páginas, 269-279.

- “Los españoles hijos de extranjeros en el comercio indiano”, *La burguesía mercantil gaditana (1650-1868)* Cádiz: Instituto de Estudios Gaditanos, 1976; págs.. 173-182.
- “D. Rodrigo Flores de Aldana, gobernador de Yucatán (1664-1669)”, *Homenaje a D. Antonio Muro Orejón* Sevilla: Facultad de Filosofía y Letras, 1979; vol. I, págs. 123-172.
- “El Tributo de Indios”, *La Hacienda de los Borbones en España y las Indias* Sevilla: Ministerio de Hacienda, 1982; págs., 147-150.
- “El Comercio”, *América en el siglo XVIII. Los Primeros Borbones*, en *Historia General de España y América*. Madrid: Ediciones Rialp, S.A., 1983; vol. XI-1, págs., 209-241.
- “Los Tratados Torrijos-Carter, 1977”, *Iberoamérica en el siglo XX*. Córdoba: Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía, 1988; vol. I, págs., 195-204.
- “La aristocracia de Yucatán (siglo XVII)”, *América: encuentro y asimilación*. Granada: Diputación Provincial de Granada, 1989; págs., 317-331.
- “La pérdida de la propiedad indígena ante la expansión de las estancias yucatecas (siglo XVII)”, *Propiedad de la tierra, latifundios y movimientos campesinos*, Sevilla: Junta de Andalucía-Excma. Diputación de Huelva-El Monte-Universidad Santa Mª de La Rábida, 1990; págs., 55-90.
- “La población de la América hispana en el siglo XVI” y “La población indiana en el siglo XVII”, Luis Navarro García (Coord.), *Historia de las Américas*. Madrid-Sevilla: Alhambra-Longman-Quinto Centenario-Universidad de Sevilla, 1991; vol. II, págs., 153-182 y vol. II, págs., 539-578.
- “La población indiana, 1700-1750” y “La población indiana, 1750-1800”, Luis Navarro García (Coord.), *Historia de las Américas* Madrid-Sevilla: Alhambra-Longman-Quinto Centenario-Universidad de Sevilla, 1991; vol. III, págs., 127-157 y 561-583.
- “Iberoamérica: evolución de una economía dependiente”, Luis Navarro García (Coord.), *Historia de las Américas*, Madrid-Sevilla: Alhambra-Longman-Quinto Centenario-Universidad de Sevilla, 1991; vol., IV, págs., 565-620.
- “Origen y desarrollo de una empresa ganadera en Yucatán”, *Europa e Iberoamérica. Cinco siglos de intercambios*. Sevilla: AHILA-Consejería de Cultura y Medio Ambiente, 1992; vol. I, págs., 243-263.
- “Indios y españoles en Yucatán: utopía y realidad del proceso colonizador”, *Historia del Descubrimiento*. Madrid: Real Academia de la Historia, 1992; vol. II, págs., 387-427.

- “Los vascos en la política indiana: D. Juan José de Vértiz y Hontañón, gobernador de Yucatán (1715-1720)”, *Euskal Herría y el Nuevo Mundo. La contribución de los vascos a la formación de las Américas*. Vitoria: Universidad del País Vasco, 1994; págs., 201-225.
- “Desarraigo indígena y desarrollo ganadero en Yucatán”, *500 Años de Hispanoamérica*. Mendoza, Argentina: Universidad Nacional de Cuyo, Facultad de Filosofía y Letras, 1996; vol. II, págs., 279-298.
- “Política indigenista del reformismo de Carlos III y Carlos IV”, *Las transformaciones hacia la sociedad moderna en América Latina: causas y condiciones en la economía, la política y en las mentalidades*. Leipzig – Köln: AHILA, 1996; CD Rom: Eje II – Simposio 3, págs, 849-867.
- “Encomienda y sociedad: auge y declive de una institución colonial”, M<sup>a</sup> Justina Saravia Viejo, Javier Ortiz de la Tabla Duchase, Pablo Emilio Pérez-Mallaina Bueno y José Jesús Hernández Palomo (Eds.), *Entre Puebla de los Angeles y Sevilla. Estudios Americanistas en homenaje a D. José Antonio Calderón Quijano*. Sevilla: Escuela de Estudios Hispanoamericanos del CSIC, 1997; págs., 435-448.
- “La economía cubana en la disyuntiva del 98”, Antonio Gutiérrez E.-M<sup>a</sup> Luisa Laviana C. (Coords.), *Cuba entre dos revoluciones*. Sevilla: Duputación Provincial de Sevilla, 1998; págs., 73-81.
- “El comercio de Campeche con España: del aislamiento a la integración (1700-1770)”, José Antonio Armillas Vicente (Ed.), *La economía marítima del Atlántico: pesca, navegación y comercio*. Zaragoza: Gobierno de Aragón (Dpto. de Educación y Cultura), 1998; vol. III, págs., 1.465-1.484.
- “Las islas Canarias y Yucatán: la importancia de un comercio marginal (1700-1750)”, *Historia de Canarias y sus relaciones con América. Economía y comercio* (cd-rom) Las Palmas de Gran Canaria: Ediciones del Cabildo de Gran Canaria, 2000; págs., 1.966-1.989.
- “Los comerciantes yucatecos en el tráfico atlántico a finales del siglo XVI (1590-1600)”, J. Parmentier & S. Spanoghe (Eds.), *Orbis in Orbem, Liber amicorum John Everaert*. Gent, Belgie: Universiteit Gent/Academia Press, 2001; págs., 53-76.
- “Maestres y señores de naos en el comercio marítimo de Yucatán (siglo XVI)”, Antonio Acosta Rodríguez, Adolfo L. González Rodríguez y Enriqueta Vila Vilar (Coords.), *La Casa de la Contratación y la navegación entre España y las Indias*. Sevilla: Universidad de Sevilla, CSIC y Fundación El Monte, 2003; págs., 779-814.

- “La polémica en torno a los repartimientos de comercio a los indios en la América española”, *Minorías y migraciones en la Historia*. Salamanca: Ediciones Universidad de Salamanca, 2004; págs., 151-177.
- “La élite mercantil de Campeche (1590-1625)”, Luis Navarro García (Coord.), *Élites urbanas en Hispanoamérica (De la conquista a la independencia)*. Sevilla: Secretariado de Publicaciones de la Universidad de Sevilla, 2005; págs., 29-48.
- “Evolución de la población indiana”, Juan B. Amores Carredano (Coord.), *Historia de América*. Barcelona: Ariel, 2006; págs., 323-370.
- “La política de España en el comercio con sus dominios ultramarinos”, Lu Li-cheng (Ed.), *La Frontera entre dos Imperios. Las fuentes y las imágenes de la época de los españoles en la Isla Hermosa* (Edición bilingüe). Taipei, Taiwan: National Museum of Taiwan History/Universidad de Sevilla/SMC Publishing Inc., 2006; págs., 57-86.
- “Maestres y señores de naos en el comercio marítimo de Yucatán (siglo XVI)” [revisada y ampliada], Juan José Sánchez Baena y Lucía Provencio Garrigós (Eds.), *El Mediterráneo y América*. 2 vols. Murcia: Editora Regional de Murcia, 2006; vol. I, págs., 33-60.
- “El estudio de un comercio periférico y las conexiones sevillanas del tráfico yucateco (1590-1600)”, Alfredo Barrera Rubio y Ruth Gubler (Eds.), *Los Mayas de Ayer y Hoy. Memorias del primer Congreso Internacional de Cultura Maya*. 2 vols. México, D.F., Gobierno del Estado de Yucatán-CONACULTA-INAH, 2006; vol. II, págs., 878-904.
- “El gobierno municipal de Guadalajara (1700-1725): ¿un poder muy cotizado?”, Julián Ruiz Rivera y Ángel Sanz Tapia (Coords.), *La venta de cargos y el ejercicio del poder en Indias*. León: Secretariado de Publicaciones de la Universidad de León, 2007; págs., 255-274.
- “Una sociedad subsidiada: las ayudas de costa en el Yucatán colonial (siglo XVI)”, Fernando Navarro Antolín (Ed.), *Orbis Incognitus. Avisos y Legajos del Nuevo Mundo*. 2 vols. Huelva: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Huelva, 2007; págs., vol. I, 155-189.
- “Las escribanías de cabildo en Guadalajara: ¿un oficio devaluado o revalorizado? (1700-1760)”, Manuela Cristina García Bernal y Sandra F. Olivero Guidobono (coords.), *El municipio indiano. Relaciones interétnicas, económicas y sociales*. Sevilla: Secretariado de Publicaciones de la Universidad de Sevilla, 2009; págs., 127-150.
- “Explotación agropecuaria en Nueva España: cambios y expansión durante el siglo XVIII”, María Salud Elvás Iniesta y Sandra F. Olivero Guidobono (coords.), *Redescubriendo el Nuevo Mundo. Estudios americanistas en homenaje a Car-*

*men Gómez*. Sevilla: Secretariado de Publicaciones de la Universidad de Sevilla, 2012; págs., 179-198.

“La sociedad de los españoles: sus fundamentos institucionales y económicos (1550-1750), Sergio Quezada, Jorge I. Castillo Canché e Inés Ortiz Yam (coords.), *Historia General de Yucatán*, 5 vols. Mérida, Yuc.: Universidad Autónoma de Yucatán, 2015; Vol. 2, págs., 347-430.

### Artículos de Revistas

“La visita del obispo de Yucatán, Fr. Luis de Cifuentes (1669)”, *Anuario de Estudios Americanos*, 1972, Vol. XXIX, págs., 229-260.

“Los servicios personales en Yucatán durante el siglo XVI”, *Revista de la Universidad de Yucatán*, 1977, Vol. XIX:110, págs., 73-87.

“Indios y encomenderos en el Yucatán español: evolución demográfica y relaciones interracial”, *Revista de la Universidad de Yucatán*, 1978, Vol. XX:116, págs., 16-38.

“Los franciscanos y la defensa del indio yucateco”, *Temas Americanistas*, 1982, Vol. 1, págs., 8-11.

“Apuntes sobre la sociedad urbana de Yucatán en el siglo XVI”, *Anuario de Estudios Americanos*, 1983, Vol. XL, págs., 3-38.

“Los comerciantes estancieros en Yucatán y la gran propiedad de Nohpat”, *Temas Americanistas*, 1984, Vol. 4, págs., 8-14.

“García de Palacio y sus Ordenanzas para Yucatán”, *Temas Americanistas*, 1985, Vol. 5, págs., 1-12.

“La encomienda: voluntad legal y realidad yucateca”, *Temas Americanistas*, 1990, Vol. 7, págs., 28-32.

“La explotación pecuaria y la competencia por la tierra en torno a Mérida de Yucatán”, *Temas Americanistas*, 1990, Vol. 8, págs., 25-32.

“Un posible modelo de explotación pecuaria en Yucatán: el caso de la propiedad Tziskal-Chacsinkin”, *Anuario de Estudios Americanos*, 1991, Vol. XLVIII, págs., 283-348.

“Desarraigo indígena y desarrollo ganadero en Yucatán”, *Historia Mexicana*, 1994, Vol. XLIII: 3, págs., 373-400.

“Política indigenista del reformismo de Carlos III y Carlos IV”, *Temas Americanistas*, 1997, Vol. 13, págs., 8-16.

- “Haciendas y tributo en Yucatán: el Reglamento de 1786 y la controversia en torno a los indios luneros”, *Colonial Latin American Historical Review (CLAHR)*, 1997, Vol. 6: 2, págs., 121-141.
- "Las élites capitulares indianas y sus mecanismos de poder en el siglo XVII", *Anuario de Estudios Americanos*, 2000, Vol. LVII-1, págs., 89-110.
- “El afianzamiento de un precario comercio: los intercambios comerciales entre Sevilla y Yucatán (1590-1600)", *Historia Mexicana*, 2000, Vol. L: 2, págs., 201-269.
- "Sobre cabildos y élites en Yucatán" (un análisis a partir de las obras de González Muñoz y Martínez Ortega sobre los Cabildos de Yucatán), *Mesoamérica*, 2000, Vol. 39, págs., 418-424.

### Actas de Congresos

- “La visita del obispo de Yucatán, Fr. Luis de Cifuentes Sotomayor (1669)”, *Atti del XL Congresso Internazionale degli Americanisti*. Genova: Casa Editrice Tilgher-Genova s.a.s., 1975; Vol. III, págs., 277-283.
- “Indios y encomenderos en el Yucatán español: evolución demográfica y relaciones interraciales”, *Memorias de la I Semana de la Historia de Yucatán*. Mérida, Yuc.: Editorial Universidad de Yucatán, 1978; Vol. I, págs., 163-187.
- “Los navíos de permisión tras el Reglamento de 1718: una valoración cuantitativa (1720-1730)”, *Actas del V Coloquio de Historia Canario-Americana*. Las Palmas de Gran Canaria: Excmo. Cabildo Insular de Gran Canaria, 1989; Vol. I-2, págs., 745-792.
- “El cabildo de Mérida y el abastecimiento de la alhóndiga en el siglo XVII”, *Actas del XI Congreso Internacional de Americanistas Europeos*. Liverpool: AHILA, 1998; Vol. II, págs., 391-414.
- “Fray Diego de Landa: destrucción y recuperación de la memoria histórica de Yucatán”, César Hernández Alonso y Leticia Castañeda San Cirilo (eds.), *El español de América* (Actas del VI Congreso Internacional “El español de América”). Valladolid: Diputación de Valladolid, 2007; Vol. II, págs., 319-332.

### Prólogos a libros de sus discípulos

- Victoria González Muñoz y Ana Isabel Martínez Ortega, *Cabildos y élites capitulares en Yucatán (Dos estudios)*, 1989.
- Ana Isabel Martínez Ortega, *Estructura y configuración socioeconómica de los cabildos de Yucatán en el siglo XVIII*, 1993.
- Victoria González Muñoz, *Cabildos y grupos de poder en Yucatán en el siglo XVII*, 1994.
- M<sup>a</sup> Jesús Arazola Corvera, *Hombres, barcos y comercio en la ruta del Plata (1737-1757)*, 1998.

Margarita García-Mauriño Mundi, *La pugna entre el consulado de Cádiz y los jenízaros por las exportaciones a Indias (1720-1765)*, 1999.

Jaime José Lacueva Muñoz, *La plata del rey y sus vasallos. Minería y metalurgia en México (siglos XVI-XVII)*, 2010.

Jaime José Lacueva Muñoz, *Los metales de las Indias. Rescates y minería en los inicios de la colonización*, 2010.

José Luis Caño Ortigosa, *El cabildo de Guanajuato y sus relaciones institucionales (1600-1800)*, 2011.

José Luis Caño Ortigosa, *Cabildo y círculos de poder en Guanajuato (1656-1741)*, 2011.